



Greniers dogons

CEREALES

AFRIQUE

HISTOIRE



Le fonio est sans doute la plus ancienne céréale (5000 ans) d'Afrique de l'Ouest.



Depuis l'Égypte ancienne il était apprécié et utilisé pour les rituels divinatoires, les africains l'ont cultivé et préservé en particulier dans les savanes arides du Sahel. Du Sénégal au Tchad, il constitue la céréale par excellence des mariages, baptêmes, initiations et cérémonies rituelles et propitiatoires.

Pour le peuple Dogon, au Mali, sa graine constitue le «germe du monde». Chez les Bassaris, sa culture, son battage et son décorticage, effectués surtout par les femmes, le plus souvent au mortier, donnent lieu à des festivités : c'est « la graine de vie ».

Certaines variétés de fonio venant vite à maturité (6 à 8 semaines), permettent ainsi d'assurer une transition alimentaire vitale pour les populations, faire la soudure lorsque les autres céréales sont encore immatures et que les réserves de l'année précédente sont épuisées.

Le fonio a longtemps été une céréale marginale à cause de la petitesse de ses grains.



Le sorgho

Le sorgho a servi de nourriture aux 1^{ers} peuples humains. D'abord grâce à des variétés sauvages, puis par sa culture lors de la sédentarisation des peuples. Les plus vieux «restes» identifiés, découverts en Afrique, proche de la région Sud Est du Sahara, datent de 6000 av J-C.



A partir du Nord-Est de l'Afrique, il s'est diffusé dans toute l'Afrique et le long des voies maritimes et commerciales, du Proche-Orient à l'Inde.

5^{ème} plus importante céréale dans le monde, le sorgho est d'une importance vitale. Il contribue à l'alimentation des familles dans les régions les plus pauvres, où la sécurité alimentaire est la plus précaire. Il pousse dans des environnements difficiles où d'autres cultures viennent mal.



Le sorgho permet de préparer des boissons (bière ou saké), des bouillies fines, des pains non levés ou des couscous. Dans les pays industrialisés, il sert surtout pour l'alimentation animale.

Au Burundi chaque année des cérémonies annoncent les semailles du Sorgho. Cette fête, le Muganuro associe rituel agraire, fête nationale et renouvellement de la puissance du roi.

Chez les Peuls, le sorgho est une culture masculine empreinte d'un caractère sacré.

Le millet : Cultivé dès les temps préhistoriques, et probablement avant la culture du froment en Égypte, il est probablement originaire du sous-continent indien. On pense qu'en raison de son aptitude à mûrir rapidement il a souvent été cultivé par les nomades.

